Глагол  - это часть речи, которая обозначает действие предмета и отвечает на вопрос что делает? что делают? что делал?                что делали?
Например: читает,  пишет,  рисует,  прыгает,  смотрит,  сидит. 
Глагол изменяется по временам. У глагола три времени: настоящее время,  прошедшее время,  будущее время.

Настоящее время глагола обозначает действие, которое совершается сейчас, в то время когда о нём говорят, и отвечает на вопросы: 
что делает? –ед.ч. (читает, пишет, рисует, поёт)
что делают –мн.ч. (читают, пишут, рисуют, поют).

Прошедшее время глагола обозначает действие, которое совершалось ранее, и отвечает на вопросы:
что делал?      - м. р., ед.ч. (писал, читал)
что делала?    - ж.р., ед.ч.  (писала, читала)
что делало?    - с.р., ед.ч.   (сверкало, светило)
что делали?       - мн.ч. (читали, писали, светили) 
что сделал?       - м.р., ед.ч.(читал, писал, сидел)
что сделала?     - ж.р., ед.ч.(читала, писала, сидела)
что сделало?     - с.р., ед.ч.(сидело, смотрело, грело)
что сделали?      - мн.ч.(читали, сидели, грели)

Будущее время глагола обозначает действие, которое будет совершаться после того, как о нём говорили:
что сделает?                - ед.ч. (прочитает, напишет, посмотрит)
что сделают?              - мн.ч.(прочитают, посмотрят, напишут)
что будет делать?      - ед.ч.(будет читать, будет смотреть)
что будут делать?      - мн.ч.(будут читать, будут смотреть)

Неопределённая форма глагола:
Глаголы  бывают  совершенного  и  несовершенного вида. 
 Совершенный вид – действие уже сделано, закончено, то есть совершенно.
 Например:  Что сделал? -  написал, выучил

Несовершенный вид – действие еще незакончено.
Например:  Что делает? – пишет, учит.	
 

ЗАПОМНИ. Частица   не  с глаголами  пишется всегда отдельно: 
Например:   Не выучил, не написал, не прочитал, не посмотрел



Изменение глаголов по числам и по лицам:
	        Лицо
Число
	1 – е 
 лицо
	2 – е   
лицо 
	3 – е  
лицо

	Единственное
	Я
Работаю
отдыха 
	Ты
Работаешь
  отдыха 
	Он, она, оно
 работает
отдыха 

	Множественное
	Мы
Работаем
отдыха 
	Вы
Работаете
отдыха 
	Они
 Работают
отдыха 



Спряжение глаголов:
	I спряжение
	II спряжение

	Все глаголы на
– еть, - ать, - оть,
- уть, - ть (кроме 11 глаголов исключений), а также глаголы на
– ить: брить, стелить
	Глаголы на – ить (в неопределенной форме), а также 11 глаголов:
Гнать, держать, смотреть и видеть,дышать, слышать, ненавидеть, и обидеть, и вертеть, и зависеть, и терпеть. 





Личные окончания глаголов
	I спряжение
	II спряжение

	  лицо
	ед. ч.                                                                              
	   лицо
	мн.ч.
	    лицо
	ед. ч.
	      лицо
	мн. ч.

	1л.      я
2л.    ты
          он
3л.    она
         оно
	  -у  -ю
   -ешь    
      
  -ет
	1л. мы
2л. вы
  
3л. они

	 -ем
 -ете

     -ут  
     -ют
	1л.  я
2л.  ты
          он
3л.   она
         оно      
	  - у  - ю
   - ишь

     - ит

	1л.  мы
2л.   вы
 
3л.  они

	  -им
  -ите

    -ат 
    -ят



	I спряжение
	II спряжение

	  лицо
	ед. ч.                                                                               
	лицо
	мн.ч.
	лицо
	ед.ч.
	лицо

	мн. ч.


	
1
	я пишу,
я  рисую
	
1
	мы пишем ,                
мы рисуем
	
1
	я учу
 
	1
	мы учим

	
2
	Ты пишешь,              
ты рисуешь
	
2
	вы пишете,
вы рисуете
	
2
	ты учишь
	
2

	вы учите

	
3

	он пишет, рисует
она пишет, рисует
оно пишет, рисует
	
3
	они пишут
они рисуют
	
3

	он учит
она учит
оно учит
	
3
	они учат



                   
Наклонение глагола
	Изъявительное
	Условное 
	Повелительное 

	В предложении говорится о действии так, как будто оно происходит на самом деле.
	О действии говорится как о желаемом, возможном.
	В предложении советуется совершить какое-то действие или звучит приказ.

	Мне подарили собаку.
У меня живёт кошка.
	Подарили бы мне собаку.
У меня жила бы кошка.
	Подарите мне собаку!
Пусть у меня живёт кошка!




У глагола ехать нет формы повелительного наклонения. Надо говорить поезжай, поезжайте. Если движение запрещено, то не езди, не ездите.

